

de **Les nouvelles**



Parution bimensuelle - 26 Septembre 2023

Chères amies, chers amis de RivEspérance,

Nous espérons que vous avez passé un bon été, ressourçant avant tout !
L'automne est à nos portes et toute l'équipe de RivEspérance, en collaboration avec ses partenaires, vous concocte des moments de rencontre chaleureux en vue du sixième forum de notre organisation.

Au sommaire de cette infolettre, nous vous proposons :

- un avant-goût du programme des 24 heures sur la thématique *"Quelles spiritualités pour demain ? Sens et engagement"*
- un appel à candidature pour rejoindre notre "pool" de partenaires pour l'organisation de cet événement
- une invitation de *HOPE* et *inTouch* pour un week-end qui fait 100% écho à notre forum
- une réflexion de Charles Delhez sur l'articulation entre foi et religion

Au fil de nos publications vous saurez tout sur les événements à venir et les moments-clés du forum. Vraiment 'tout' ? Disons plutôt 'presque tout', car le but est évidemment de vous retrouver les 2 et 3 février 2024 à Liège pour explorer ensemble un maximum de facettes des spiritualités de demain !

Un petit conseil d'ami : avant de poursuivre la lecture de cette infolettre, prenez donc votre agenda.

A très bientôt !

L'Équipe porteuse de RivEspérance



Au menu du prochain forum

Quelles spiritualités pour demain ? Sens et engagement »

Notez le bien dans votre agenda ! Ce forum se déroulera au Palais des Congrès de Liège, les vendredi 2 et samedi 3 février 2024 prochains.

Ensemble, nous explorerons ce thème comme une quête de sens et

d'engagement. Car les deux sont liés Raviver l'espérance et donner du souffle à la société en entretenant la question du sens est en effet le but de RivEspérance.

A l'instar des précédentes éditions, nous faisons la part belle aux interventions plurielles et ce, dès le vendredi soir, en donnant la parole à des représentants de quatre traditions spirituelles. La journée de samedi démarrera par un dialogue sur l'écospiritualité et la résonance possible entre les spiritualités chrétiennes et musulmanes. Elle se poursuivra avec des ateliers, une célébration et se ponctuera par une soirée artistique.

En espérant vous avoir déjà mis l'eau à la bouche, plus d'infos suivront en octobre et seront relayées sur le site. Patience !

En savoir plus sur [les intervenants et le programme](#).



Rejoignez-nous ! Appel à candidature aux associations

En vue du prochain forum citoyen, nous travaillons à renouveler les partenariats avec des associations qui visent aussi à vivre une spiritualité engagée. Contactez-nous via info@rivesperance.be



Invitation à une retraite "Spiritualités en dialogue"

Ancrage et ouverture

La sagesse des traditions qui nous ont précédés nous permet d'éclairer et d'élargir le temps présent.

A l'image de l'arbre bien enraciné dont les diverses branches se déploient vers la Lumière, nous sommes invités à découvrir et/ou approfondir de nouvelles formes de vie intérieure qui rendent possible l'épanouissement non seulement personnel mais aussi collectif.

A l'initiative de *HOPE*, la plateforme interfaith portée par la Chapelle pour l'Europe, et de *inTOUCH*, mettons-nous à l'écoute de ces différentes spiritualités. En les explorant, faisons émerger une expérience et une croissance de vie spirituelle, source d'inspiration pour notre monde contemporain.

Quoi ?

- Une retraite ponctuée par six témoignages de vie intérieure inspirée par des traditions diverses : Pierre-François de Béthune, o.s.b.; Frank De

Waele Roshi, Zen Peacemakers; John Martin Sahajananda, bénédictin indien; Jacques Scheuer, s.j.; Rozemarijn Vanwijnsberghe, HOPE; Barbara Verhelst, sœur orthodoxe.

- des temps de méditation individuelle et communautaire.

Où ? Oude Abdij Drongen-Tronchiennes (près de Gand)

Quand ? Vendredi 24 novembre 2023 (18h) – Dimanche 26 novembre 2023 (16h)

Combien ? 220€ p/p en chambre individuelle et 200€ p/p en chambre double (pension complète)

Inscription avant le 25 octobre via [ce lien](#) ou par mail à coordination.intouch@gmail.com (en indiquant votre prénom et nom ainsi que le nombre de personnes et de chambres individuelles ou doubles souhaitées)

N'hésitez pas à partager cette invitation avec d'autres personnes susceptibles d'être intéressées.



Trouver l'articulation entre foi et religion

réflexion proposée par Charles Delhez, sj

Avec des gens comme le grand théologien protestant allemand Karl Barth (1886-1968), on a tendance à distinguer la foi et la religion, allant jusqu'à les opposer. Il vaut mieux les articuler. Toute foi, en effet, s'exprime en religion ; toute vraie religion suppose une foi et l'entretient. Le religieux est en effet un des véhicules du spirituel. Les religions peuvent être dangereuses, on le sait. Elles peuvent être vecteur de violence, mais elles sont loin d'être le seul. La politique, le sport, la science, la technique... aussi. Pourquoi un enfant en bas-âge en vient-il parfois à mordre sa maman que, pourtant, il aime ? La violence est native en l'homme. Les illustrations ne manquent pas. Les guerres de religion – à supposer qu'elles existent à l'état pur – ne sont certainement pas plus nombreuses que les guerres idéologiques, nationalistes ou économiques. Le tout est d'ailleurs souvent intimement lié.

Il y a une relation dialectique entre foi et religion. La foi a besoin de rites pour s'exprimer et communier avec les autres ; de « dogmes » pour se traduire dans un langage et entrer en dialogue avec d'autres conceptions de la vie ; de hiérarchie et d'un système juridique pour que la communauté des croyants ne se transforme pas en secte ; d'une morale qui traduit dans le comportement les grandes intuitions et valeurs du message religieux. Le christianisme s'est petit à petit développé, surtout à partir de Constantin, en un système religieux. Celui-ci a parfois pris trop d'autonomie par rapport à la foi, devenant essentiellement un des piliers de la société. Ce fut l'époque de la chrétienté, cette confusion entre Dieu et César. Heureusement, notamment grâce aux grandes figures de sainteté, il a pu maintenir, malgré les dérapages de l'institution, le souffle spirituel de l'Évangile.

Le christianisme est-il une religion ?

Avec de nombreux théologiens, on peut estimer que, selon son génie propre, c'est-à-dire quand on se réfère à l'Évangile lui-même, le christianisme relève d'un genre différent. Certes, il peut aussi être étudié par l'historien, le sociologue, le psychologue, car il comporte des caractéristiques religieuses. Mais il est de plus en plus clair que Jésus ne s'est pas considéré comme fondateur d'une nouvelle religion, mais comme réformateur de la sienne, lui rappelant que le sabbat est fait pour l'homme et non l'inverse (cfr Mc 2, 27).

Loin de lui l'idée de nier la « religion » — pour l'époque, tout être est fondamentalement religieux —, mais il a tenté de ramener celle-ci à l'essentiel qui est la foi, l'intériorité, le spirituel. Le christianisme, à ses débuts, se présentait comme la voie, une voie qui s'adresse à tout homme et, oserais-je dire, à toute religion. Ainsi ce musulman rencontré sur mon chemin de Compostelle : Il se disait « musulman chrétien » et estimait que le christianisme pouvait aider l'islam encore trop prisonnier du politique.

Le dialogue évangélique avec la Samaritaine illustre parfaitement cette vision du prophète galiléen. Cette femme voulait savoir sur quelle montagne il fallait adorer Dieu. Jésus lui répondit : « L'heure vient - et maintenant elle est là - où les vrais adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité » (Jean 4, 23). Tout au long des évangiles, en effet, le prophète de Nazareth apparaît souvent en opposition avec les grands-prêtres, les scribes, les pharisiens qui avaient figé la religion en une tradition morte. Il n'hésitait pas à prendre distance par rapport à la loi de Moïse, ou du moins ce qu'on en avait fait.

L'épisode célèbre des vendeurs chassés du Temple met ce combat en scène. Il est rapporté par les quatre évangiles. Il inaugure même celui de Jean dès après les noces de Cana (Jean 2, 13-22). On pourrait aussi citer la phrase de Jésus aux Pharisiens et aux Hérodiens, reprise dans les trois évangiles synoptiques (Matthieu, Marc et Luc) : « Rendez à César ce qui est à César, et à Dieu ce qui est à Dieu » (Marc 12, 17), séparant nettement la foi en Dieu du système politique où celle-ci se fait religion. Jésus est, pourrait-on dire, un réformateur relativisant tout code religieux.

Charles Delhez, sj

RivEspérance asbl
Rue Maurice Liétart, 31 bte 5
B-1150 Bruxelles
info@rivesperance.be
www.rivesperance.be



Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}

RivEspérance asbl
Rue Maurice Liétart, 31 bte 5
B-1150 Bruxelles
<https://rivesperance.be>

[Se désinscrire](#)



© 2023 CreativeOne